

MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN

En entrevista, Rodrigo Samano, especialista en ciberseguridad quien habló sobre el hackeo a la Lotería; y si el INE puede ser atacado el domingo.

(2021-06-03), 96.9 WFM , Así las Cosas, Carlos Loret de Mola, (Entrevista) - 13:36:41, Duración: 00:05:45 Precio \$327,750.00

En entrevista, Rodrigo Samano, especialista en ciberseguridad quien habló sobre el hackeo a la Lotería; y si el INE puede ser atacado el domingo.

Comentó que el hackeo a la Lotería Nacional no fue un ataque dirigido, estos ataques son de correos en masa donde tienen archivos adjuntos que se encuentran infectados. El procedimiento de esto es hacer un mapa completo de todo lo que está en la red y después sacan información para bloquear las computadoras y pedir el rescate y no liberar la información sensible y hacer uso de las terminales.

sobre un posible hackeo al INE, dijo que su desempeño anterior ha sido bastante deficiente, por la fugas de información, muy mal configurados los servidores, es posible que no hayan hecho una actualización completa. Consideró que han bajado la guardia, los últimos ataques es por no renovar antivirus y porque no tienen un esquema de respaldos que pueda responder de manera inmediata.

En entrevista, Jorge Torres, coordinador de servicios de informática del INE, habló sobre qué es y cómo funciona el PREP.

(2021-06-03), 102.5 Noticias MVS, Mesa para todos, Manuel López San Martín, (Entrevista) - 13:33:24, Duración: 00:08:12 Precio \$560,880.00

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, CONDUCTOR: ¿Qué va a pasar la noche previa, es decir, qué va a pasar el domingo seis de junio por la noche, la noche previa a que inicien estos litigios, qué va a pasar la noche del día de las elecciones? Parte fundamental pasará por el Programa de Resultados Electorales Preliminares, por el buen funcionamiento del mismo y por el que todos, todas entendamos realmente cuáles son los alcances, cuál es su función y cómo es que se van a ir actualizando los resultados.

Yo le agradezco mucho a Jorge Torres Antuñano, coordinador de Servicios de Informática del INE, que platicue con nosotros esta tarde. Gracias Jorge, cómo estás.

JORGE TORRES ANTUÑANO, COORDINADOR DE SERVICIOS DE INFORMÁTICA DEL INE: Muy bien, muchas gracias, Manuel, muchas gracias a ti y a tu auditorio, buena tarde.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Muy buenas tardes, el PREP, el tan llevado y traído PREP, el por algunos señalado en algún momento como un arma electoral, la realidad es que el PREP se ha consolidado como un programa no solamente muy riguroso, sino altamente confiable, Jorge, vamos a platicar un poco cómo funciona el PREP y cómo es que se va a ir actualizando para tener la película completa, o ir armando, digamos, este rompecabezas, ¿cómo se va a ir actualizando el PREP a partir del domingo por la tarde noche?

JORGE TORRES ANTÚÑANO: Muy bien, te explico. Cuando cierren las casillas los funcionarios de mesa directiva de casilla van a llevar a cabo el escrutinio y cómputo, esto es a partir de las seis de la tarde hora local en cada una de las entidades, y en el caso de las diputaciones federales también hora local de acuerdo a cada una de las entidades. Una vez que concluyan con el escrutinio y cómputo de cada una de las elecciones van a llenar las actas de escrutinio y cómputo, que así se conocen, estas actas son firmados por los funcionarios y también por los representantes de partido que se encuentren presentes, en estas actas se van a asentar los votos que en este caso resultaron del cómputo que hicieron en la casilla, de tal suerte que en el caso, por ejemplo, de la elección federal, los capacitadores asistentes que apoyan a los funcionarios traen consigo un teléfono celular que permite a través de una aplicación la toma de la fotografía del acta de escrutinio y cómputo y con esta fotografía se genera una imagen que se transmite a través de Internet de manera muy segura, llega a un centro de cómputo través del cual esta imagen se pone a disposición de capturistas que van a tener la función de ver la imagen y capturar los datos que vengan en esa imagen, de tal suerte que hay procesos de verificación al momento de hacer esta captura y de esta manera, una vez verificados los datos, se publican en Internet a través de las páginas de cada una de las autoridades locales y de la autoridad federal, de tal suerte que vamos a tener 33 Programas de Resultados Electorales Preliminares, uno para las elecciones federales y 32 para las elecciones locales que correspondan.

En caso de que el capacitador asistente electoral no pueda tomar la fotografía y el paquete ya se haya llevado, trasladado a la sede que le corresponda, en cada una de las sedes, que se conocen como consejos distritales o consejos municipales, habrá un centro de acopio y transmisión de datos donde se va a recibir el acta física, el acta en papel, y ahí en ese mismo lugar se va a escanear esa acta para obtener la imagen y también poderla poner a disposición de la captura y posteriormente la publicación en Internet, esto es como un esquema de continuidad y de respaldo para poder dar la publicación de resultados a partir de las ocho de la noche en el caso del PREP federal y a partir de las seis, siete u ocho de la noche de los PREP locales, dependiendo los acuerdos de cada entidad autoridad electoral, y en los portales en Internet de los PREP la información se va a estar actualizando de manera periódica, mínimo se tiene que hacer tres cortes por hora, pero generalmente se hacen a veces cada 10 minutos, cada cinco minutos, cada 15 minutos, de tal suerte que a través de internet las personas van a poder consultar las imágenes de las actas y también los datos de las mismas, que corresponden a los agregados, a las sumas que se hacen para poder tener los resultados preliminares de cada una de las elecciones, esto va a ser de manera continua durante 24 horas a partir de que se abran los PREP en cada una de las entidades y el PREP federal a partir de las ocho de la noche.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Prácticamente en tiempo real, PREP federal ocho de la noche, los locales a partir de las seis se irán actualizando, lo podremos ir viendo, atestiguando todos, no hay mano negra, además hay un enorme rigor de quienes participan. ¿Quiénes están detrás del PREP?

JORGE TORRES ANTÚÑANO: Mira, de hecho el PREP está reglamentado y ha evolucionado para ser mucho más estricto, hay elementos de certeza que intervienen en el PREP, uno de ellos que cada autoridad electoral tiene un comité técnico asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares que su función es asesorar,

especialistas en tecnología de información y comunicaciones, seguridad, informática, especialistas en estadística y analítica de datos, especialistas en ciencia política, justamente para poder comunicar adecuadamente el PREP, estos especialistas asesoran a cada una de las entidades en esta materia desde hace varios meses, también a los PREP se les hace una Auditoría, hay un ente auditor por cada uno de los PREP que su función es verificar la funcionalidad del PREP y la seguridad del PREP, generalmente es por instituciones académicas y es un trabajo que también se viene haciendo en varias de las autoridades desde hace varias semanas.

Y también un elemento adicional es que de todos estos PREP se han hecho simulacros, de hecho llevamos prácticamente tres simulacros oficiales en el que se reproduce todas las actividades que se llevan, desde la copia de las actas, sea a través del celular, sea a través del escáner, hasta la publicación de los resultados, de esta forma finalmente es los elementos de certeza. Obviamente la autoridad electoral, a través de las instancias de la propia autoridad que se encargan de coordinar todas esas actividades, pero también eso acompañado de la supervisión de las comisiones integradas por consejeras, consejeros y representantes de los partidos políticos, que deben dar seguimiento a toda la implementación del PREP, de tal suerte que viene acompañado, es un proceso que es muy transparente en toda su planeación, en toda su implementación.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Cuánto tiempo dura, Jorge, el PREP, 24 horas, es decir, se detiene a las 24 horas o se detiene cuando llega a cierto porcentaje de las actas capturadas.

JORGE TORRES ANTUÑANO: Inicialmente son 24 horas a partir de su apertura en Internet, pero si se llega a capturar el 100% de las actas antes, en ese momento va a cerrar, de tal suerte que finalmente podremos tener en algunas elecciones, si pueden recopilar las imágenes de las actas, ya sea por el celular o por la llegada de los paquetes, y da oportunidad de publicar el 100% antes de las 24 horas, ahí cierra el PREP.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Pues el PREP es una herramienta clave, fundamental, de certeza y de confianza en el proceso electoral, ya ha pasado un montón de pruebas, así que vale la pena, a partir de las seis de la tarde los PREP locales, actualizando la información de las diferentes entidades, a partir de las ocho, ya cuando hayan cerrado las urnas, las casillas en todo el país, seguirá actualizando el PREP de la elección federal, elección para renovar la Cámara de Diputados, gracias Jorge por estos minutos.

JORGE TORRES ANTUÑANO: Muchísimas gracias a ti y a tu auditorio, muy buena tarde.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Muy buenas tardes, Jorge Torres Antuñano, coordinador de Servicios de Informática del INE.

IVS

En entrevista, Enrique Rodríguez, abogado y experto en temas del Poder Judicial, habló sobre el papel del TEPJF en los litigios que vendrán.

(2021-06-03), 102.5 Noticias MVS, Mesa para todos, Manuel López San Martín, (Entrevista) - 13:27:25, Duración: 00:06:03 Precio \$413,820.00

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, CONDUCTOR: Estamos a punto, a punto de llegar al domingo electoral.

VOZ EN OFF: Enrique Rodríguez en MVS Noticias.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Pero el 6 de junio está lejos de ser el final, de marcar el final del proceso electoral porque se ve a kilómetros de distancia, después de la elección viene el conflicto poselectoral y muchas elecciones van a terminar judicializándose, van a terminar en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Enrique, querido Enrique, ¿cómo estás?

ENRIQUE RODRÍGUEZ, ABOGADO, EXPERTO EN TEMAS DEL PODER JUDICIAL: Qué gusto saludarte, Manuel, muy buenas tardes. Lo dices con absoluta razón, todos tenemos enfrente el reflector de la elección más grande de la historia, muy importante, el próximo domingo; pero, ¿qué viene después de que los ciudadanos salgamos a las urnas y el INE haga su trabajo? Este INE que ha sido diariamente atacado, descalificado. Lo que viene después, Manuel, pues es la intervención de las autoridades, de los tribunales en materia electoral y en materia federal.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, esa Sala Superior que también ha sido duramente criticada en los últimos meses, está envuelta en muchas polémicas, pues será la autoridad que tendrá la última palabra en muchas de las elecciones, como tú decías con mucha razón, que se van a judicializar porque, al menos en las que tienen un final de fotografía ya aparente, de acuerdo a los ejercicios de intención de voto, en algunas elecciones que están muy cerradas ya en lo que es el periodo de reflexión, los partidos políticos lo llaman "el periodo de operación" porque es lo que viene antes ya de la jornada electoral, pues el Tribunal Electoral jugará un papel muy, muy trascendente, querido Manuel. Y es desde que se rediseñó el sistema para incorporarlo al Poder Judicial de la Federación, se le dio la atribución de calificar elecciones presidenciales, decir la última palabra en los litigios que tienen como finalidad constitucional hacer respetar el voto, garantizar los derechos políticos de los ciudadanos, revertir irregularidades en las urnas y revisar las resoluciones del Instituto Nacional Electoral desde que se le conocía como el IFE, Manuel.

La composición actual del Tribunal Electoral, esa Sala Superior es presidida por el magistrado José Luis Vargas, que es una figura muy polémica. Es, para muchos especialistas, un Magistrado que ha mostrado sus preferencias abiertamente y a través de sus resoluciones hacia el partido en el poder, hacia Morena. El Tribunal Electoral, te puedo decir también, tiene muchas pugnas internas, administrativas en este momento. Hay ahí algunas disputas entre funcionarios de alto nivel en materia administrativa ahí adentro. Es un órgano que, en diversos momentos críticos del país, nos guste o no, ha sido factor de equilibrio para darle certidumbre a nuestra democracia en los últimos años.

Y quiero hacer un recuento, Manuel, de algunas resoluciones muy polémicas que hablan del contexto al cual llega el Tribunal en estos momentos. Les recordaré que el magistrado José Luis Vargas hizo todo lo posible para sacar adelante la candidatura

de Félix Salgado Macedonio.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Bueno, se quedó solito, ya fue el único que votó por esa candidatura.

ENRIQUE RODRÍGUEZ: Lo dejaron solo, Manuel, lo dejaron solo. Los siete magistrados de la Sala Superior, los que la integran, lo dejaron 6 a 1, él fue el único que manifestó su apoyo públicamente a este señor. Y, pues, no solamente eso, sino que Vargas también, hace algunos meses, intensamente atacó a Janine Otálora, otra Magistrada de la Sala Superior, la descalificó hasta que la orilló prácticamente a la renuncia. Recordaremos también que el proyecto de Vargas anulaba la elección en la que Martha Érika Alonso fue electa Gobernadora de Puebla, ya fallecida.

El actual Presidente del Tribunal Electoral, me parece, es una carta rentable para los intereses del partido de Estado. Este órgano jurisdiccional, Manuel, revisará la próxima elección presidencial, Vargas será el Presidente de la Sala Superior dentro de tres años para revisar y calificar la próxima elección presidencial.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Mira nomás.

ENRIQUE RODRÍGUEZ: Y, en este caso, en puerta 15 gubernaturas, como ya se ha hecho el recuento en múltiples ocasiones, y también muchas elecciones fundamentales en las que se definirá, sobre todo y toda la atención se centra en la integración que tendrá la Cámara de Diputados y a ver si cambian los números de la mayoría simple, de la mayoría absoluta o de la pérdida, eventualmente, de una mayoría por parte de Morena y sus partidos satélite.

Así es que el Tribunal, Manuel, pues estará en un reflector directo de escrutinio periodístico y analítico a partir de que se den los litigios y esto es a partir del lunes, que empiezan a correr los términos de las impugnaciones, se empezarán a dar y, te puedo anticipar, no hay que tener una bola de cristal para decir que a esa Sala Superior llegarán cientos y, si no, miles de recursos de impugnación que estaremos muy atentos para darles seguimiento en las próximas semanas y en los próximos...

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Van a llover y, sí, esto apunta que varios procesos, varias elecciones van a judicializarse y terminarán en manos del Tribunal Electoral que, como ya lo apuntas, Enrique, atraviesa por un momento, por decir lo menos, complejo, enredado en su funcionamiento interno. Vamos platicando en el camino. Abrazo y gracias, como siempre.

ENRIQUE RODRÍGUEZ: Un abrazo enorme. Buenas tardes, Manuel, gracias.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Muy buenas tardes, gracias. Es Enrique Rodríguez. Y, sí, muchas elecciones van a terminar en manos de la autoridad judicial electoral, van a terminar en manos del Tribunal Electoral.

sem

En entrevista, Marcos Sánchez Guerra, epidemiólogo ambiental, habló sobre seguridad sanitaria en jornada electoral.

(2021-06-03), 100.1 Stereo Cien , Enfoque Noticias Segunda Emisión, Adriana Pérez Cañedo, (Entrevista) - 13:22:17, Duración: 00:08:01 Precio \$710,456.00
En entrevista, Marcos Sánchez Guerra, epidemiólogo ambiental, habló sobre seguridad sanitaria en jornada electoral.

Marcos Sánchez Guerra señaló que ellos evalúan los efectos de la contaminación sobre la salud de la población como poblaciones infantiles, infancia, adultez.

En las elecciones el virus se puede contagiar a través del aire, muchas de las medidas tiene que ver con lo que nosotros hacemos.

La seguridad sanitaria en el INE para las votaciones señaló que es buena la política de cero contacto, alcohol en gel. Se va a utilizar el cubrebocas correctamente.

En entrevista, Salvador Guerrero Chiprés, Presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia, habló sobre el convenio que tiene con el INE para denunciar delitos electorales.

(2021-06-03), 100.1 Stereo Cien , Enfoque Noticias Segunda Emisión, Adriana Pérez Cañedo, (Entrevista) - 14:36:28, Duración: 00:07:46 Precio \$688,301.00
En entrevista, Salvador Guerrero Chiprés, Presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia, habló sobre el convenio que tiene con el INE para denunciar delitos electorales.

Salvador Guerrero Chiprés señaló que ellos se comprometen a darle seguimiento a los casos de denuncia. Pide el público fortalezca la cultura de paz. Dijo que ellos estarán al pendiente de los delitos, la denuncia puede ser o no anónima.

El INE definirá si se puede llevar pluma o no.

En entrevista, Saskia Niño de Rivera, fundadora de Reinserta, habló sobre el acceso de 949 personas privadas de su libertad sin sentencia ejercieron su voto para elegir diputados federales.

(2021-06-03), 102.5 Noticias MVS, Mesa para todos, Manuel López San Martín, (Entrevista) - 14:48:00, Duración: 00:05:45 Precio \$393,300.00
VOZ EN OFF: Con Manuel López San Martín, continuamos.

Saskia Niño de Rivera en MVS noticias.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, CONDUCTOR: Saskia, la colaboradora favorita de este espacio, fundadora de Reinserta, integrante del Consejo Nacional de Seguridad Pública, Saskia ¿cómo estás?

SASKIA NIÑO DE RIVERA, COLABORADORA: Feliz Manuel, como todos los jueves de estar aquí contigo y con tu auditorio.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Qué gusto, qué gusto escucharte. A ver, tenemos el tema electoral que es grandote, estamos en el momento de la veda en donde no hay campañas ya, se suspenden y nos reencontraremos digamos con este proceso el

domingo, el día de las elecciones, el domingo 6 de junio, pero cosa particular. Durante este proceso pues quienes están privados, privadas de la libertad en alguna cárcel de nuestro país, han podido tener acceso, no todos, pero algunos sí, a ser escuchados, a ser escuchadas. Ese México invisible del que hablamos contigo cada jueves, el que vive tras las rejas, pues podría comenzar, ojalá cada vez más, pero podría comenzar a ser escuchado por las autoridades, por los políticos, Saskia.

SASKIA NIÑO DE RIVERA: Sin duda Manuel, este año 949 personas privadas de la libertad, sin sentencia, que eso es importante (INAUDIBLE) acuérdate que en México alrededor de cinco de cada 10 personas en prisión aún no son sentenciadas, y están en prisión esperando ver si salen libre o son sentenciadas, pero 949 personas privadas de la libertad sin sentencia ejercieron su voto para elegir diputados federales.

Manuel, de esas personas 148 fueron mujeres y 801 fueron hombres, esto representa el 1% de la población que está en prisión preventiva ¿qué pasó, Manuel? ¿cómo estuvo? ¿por qué se hizo? tú y yo hemos hablado mucho en este espacio que un grupo de personas que están privadas de la libertad en Chiapas se ampararon y la Suprema Corte les dio el amparo y le dijo al INE. Tienen razón, no porque están en prisión pueden, se les pierde digamos su derecho político, tienen que el INE ver de qué manera llevan urnas a las cárceles y eso hicieron.

Los directores de los CEFERESOS, de los de los centros federales Manuel, que fueron seleccionados, entregaron un invitación a votar a CPL y (INAUDIBLE) un formato a las personas seleccionados para esta prueba piloto, luego las personas que componen la prueba piloto llenaron el formato y luego este formato fue remitido a la dirección ejecutiva del Registro Federal Electoral, a fin de verificar que los datos registrados sí estén vigentes y sean viables y luego, cuando ellos validaron digamos, Manuel, este proceso, la solicitud, se puso a consideración en el área jurídica normativa. Una vez que fue dictaminada como procedente se integra a la lista nominal del INE, esta lista nueva que es específicamente para prisión preventiva y cada penal tuvo que habilitar un espacio para que el funcionario designado por el INE pudiera acudir y se diera la votación como tal.

Esta votación que cabe decirlo, ya pasó, fue una votación anticipada, se votó del 17 al 19 de mayo. El mismo funcionario del INE se llevó las boletas en un sobre cerrado y las boletas van a ser contadas este fin de semana y se van a integrar a los votos de los diputados federales que se darán en nuestra cámara legislativa. Manuel, un proceso interesante y un proceso importante, porque acuérdate que en México no eres culpable hasta que se te compruebe, sin embargo se ha ejercido la prisión preventiva, pero eso no necesariamente quiere decir que la persona cometió el delito, es importante.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Ese es un asunto clave, porque de pronto uno escucha como quienes se refieren a las personas que se encuentran privadas de la libertad, hablan de que pues son los malos, cometieron delitos, no tienen derecho a ser escuchados, a tener opinión, pero en nuestro país hay una enorme, un enorme porcentaje de quienes están tras las rejas que pues no están, no han sido sentenciados, es decir, no sabemos si son culpables o no del delito que se le acusa.

SASKIA NIÑO DE RIVERA: Muchas veces no son culpables, salen con un "disculpe

usted" Manuel. Y muchos que (INAUDIBLE) pero muchos después de 10, 11 años de estar en prisión, siendo investigados, llevando a cabo las audiencias correspondientes salen sin ni siquiera un "disculpe usted" el 47% de las personas que están privadas de la libertad a partir de 2024, Manuel, van a tener derecho de votar y los penales tanto los centros federales como los centros estatales tienen que implementar este, este modelo, este proceso que se financió este año, Manuel.

Va a ser muy interesante y yo creo que esto es un gran avance para empezar a hablar de las cárceles y para empezar a incluir, no nada más a las personas que están privadas de la libertad, pero a los cientos de miles de familiares que tienen a una persona privada de la libertad, Manuel, y que esto quizá hasta mejore las cárceles y lo que pasa dentro de las prisiones de nuestro país.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Pues ojalá, ojalá, por lo pronto es un paso en la dirección correcta, es un paso al frente, Saskia. Gracias, como siempre,

SASKIA NIÑO DE RIVERA: A ti gracias Manuel, un abrazo para ti y tu auditorio y Manuel, a llamar al voto, es obligación y que salgan todos a votar.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Hay que salir a votar este domingo, domingo 6 de junio, gracias, muchas gracias, Saskia. A propósito de elecciones y de veda en que nos encontramos...

KER

En Opinión de Daniel Camargo analista político, habló sobre; las elecciones del 6 de Junio.

(2021-06-03), Canal 34 Mexiquense, Mexiquense Noticias Vespertino, Edgar Galicia, Kimberly Armengol, Marisol Ordóñez, (Nota Informativa) - 15:07:21, Duración: 00:03:19 Precio \$87,560.00

En Opinión de Daniel Camargo analista político, habló sobre; las elecciones del 6 de Junio.

A cuatro días de las elecciones sin la molesta presencia de los promotores del voto, el INE tienen frente varios retos, se anuncio la presencia de los elementos de seguridad, los resultados que se entreguen a la sociedad deben de ser convincentes, los observadores internacionales han sido acreditados, se contara con 200 mil funcionarios de casillas.

En entrevista Claudia Zavala, presidenta de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, comentó que la veda electoral es una etapa de silencio y reflexión.

(2021-06-03), 100.1 Stereo Cien, Enfoque Noticias Tercera Emisión, Alicia Salgado, (Entrevista) - 18:51:48, Duración: 00:08:56 Precio \$791,693.00

ALICIA SALGADO, CONDUCTORA: Vamos a platicar hoy con la presidenta de la

Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y del Comité de Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral, Claudia Zavala. Te decíamos que hoy empieza la veda, la veda electoral, le llaman “el tiempo de reflexión” en el INE y lo que queremos saber es qué prohíbe porque luego dicen, “no puedes hablar, ya no puedes dar estadísticas”. Bueno, si se publicaron el lunes pasado y yo hablé de eso, pues claro que sí podemos...no sé, eso simplemente es información; pero qué tipo de información es la que no debemos proporcionar, etc., ese es uno de los temas.

Y la otra que me llama mucho la atención, no sé a ti, es que mucha gente piensa que va a ser complicado votar por el COVID; pero hemos...tenemos problemas de enlace, ¿verdad? Voy a seguir extendiéndome un poquito; pero, si no, me voy a adelantar al tema. Fíjate que...te digo que me han estado diciendo eso. Yo, sinceramente, creo que no debemos preocuparnos porque inclusive, si tú puedes localizar en el lugar la casilla donde vas a votar simplemente viendo tu Credencial de Elector, ahí dice Sección. Métete a la página del INE, www.ine.mx, y ahí, en Localización de Casilla, está exactamente ahí el botón, le pegas y pones tu sección y aparece la dirección exacta, hasta con geolocalizador para que sepas llegar, si es que no es la misma de siempre.

Ahora sí ya tenemos a Claudia Zavala, es la Presidenta de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y Comité de Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral. ¿Cómo estás, Comisionada...Consejera? Qué gusto de saludarte.

CLAUDIA ZAVALA, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE PRERROGATIVAS Y PARTIDOS POLÍTICOS DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL (INE): Alicia, muy buenas tardes, el gusto es mío, los saludo con mucho gusto.

ALICIA SALGADO: Más, más, es que, ¿qué es la veda electoral y qué prohíbe?

CLAUDIA ZAVALA: La veda electoral es una etapa de silencio y reflexión, te lo podría definir así y compartir con ustedes. Silencio, ¿de quién?, de todos los contendientes, de todos los contendientes debe de haber un silencio, de también servidores públicos que ocupan cargos de gobierno, todos debemos estar...ya no es parte, ya no es momento de la contienda política. ¿Y de reflexión de quién? Y también de información, reflexión del electorado, de las mujeres y de los hombres ciudadanos que vamos a tener derecho a votar el próximo 6 de junio, es el momento de verificar las opciones que tenemos, las opciones políticas para el ejercicio de nuestro voto.

ALICIA SALGADO: Ahora, hay otra gran duda. ¿Qué es lo que...? Mucha gente dice que es peligroso ir a votar porque te puedes contagiar de COVID. En primera, hay un avance importante en la vacunación y en el control de la pandemia; pero todos debemos ir con cubreboca, ¿no?

CLAUDIA ZAVALA: Así es.

ALICIA SALGADO: ¿Y si a alguien se le olvida?

CLAUDIA ZAVALA: A ver, la invitación es, todos vayamos con cubreboca. Si alguien no lleva, si se le llega a romper, en la casilla habrá cubrebocas que le puedan proporcionar; pero lo que sí estamos garantizando es que nadie pueda acceder a emitir su voto si no porta el cubreboca. Entonces, hay que revertir esta idea de

desconfianza. La autoridad electoral tomamos las experiencias nacionales e internacionales para el cuidado de la salud, elaboramos protocolos con mucho cuidado, 10 protocolos, para todas las etapas que se viven, desde la jornada electoral hasta los cómputos de los votos para cuidar a las personas.

Es muy seguro, tendremos en las mesas directivas de casilla, en las casillas, gel antibacterial, tendremos toallitas que se les entregara una toallita sanitizantes a las y los electores para que puedan ingresar con todas las medidas de seguridad, también delimitamos un procedimiento donde no hay contacto físico -por ejemplo- el o la lectora nada más mostrará su credencial al funcionario en la mesa directiva de casilla para que pueda revisar verificar que este en la lista si corresponde con la persona que porta la credencial y estamos encomendados si es necesario que el funcionario le diga para efectos de identificación que se descubra con el cubrebocas es un momento muy pequeño, evitar hablar y después volverse a poner el cubrebocas.

Pero estamos poniendo tomando todas las medidas de seguridad para que sea este día de la jornada electoral, esta fiesta cívica segura en todos los sentidos en cuanto salud y segura en cuanto a las condiciones de emisión del voto libre, secreto, directo y personal.

ALICIA SALGADO: O sea las ocho de la mañana abren las casillas ¿no? Y ahí uno puede ir a votar de ocho a seis ¿cuándo y cómo sabemos resultados que no sean especulación?

CLAUDIA ZAVALA: Así es, a ver primero de ocho de la mañana que se empieza a recibir el voto y a las seis o más tarde -si todavía hay personas formadas para votar a las seis de la tarde- cierra el día la recepción de la votación y las vecinas y vecinos que son funcionarios de casilla empiezan con la parte del escrutinio y cómputo de esa casilla, ahí empiezan frente a todos los representantes de los partidos y las y los observadores electorales empiezan en el orden que les da la ley abrir las urnas; recordamos que en las urnas son transparentes, ahí todos vamos viendo cómo caen las boletas con los votos.

Abren las urnas, empiezan a clasificar los votos, cuentan los votos para cada opción política y van llenando las actas, esto es muy importante que lo tengamos en cuenta porque esos resultados que contaron ahí ese día de la elección después de ser cerrada la votación las pasan a las actas y a un cartel de resultados que publican afuera del lugar de la casilla. Esos son los primeros resultados que tenemos en las elecciones, en todas las elecciones es el mismo procedimiento.

Al paralelo cuando nosotros como autoridades electorales vamos a hacer conteos rápidos Alicia ¿porque la necesidad de estos conteos rápidos? porque hay que dar tendencia, estimaciones de cómo van a quedar los resultados en los cómputos distritales y esto se hace así porque la ley salvo en la Ciudad de México que él computo empieza en los distritos el mismo día en todos los demás estados y en la elección federal lo que se hace es:

Cuando terminan de hacer el cómputo de casilla arman el paquete y el presidente de casilla o presidenta acompañados con representantes de partidos políticos entregan el paquete electoral al consejo distrital y se va a guardar en una bodega que es sellada que es resguardada por qué se va a iniciar el cómputo distrital hasta el

miércoles siguiente, así los hizo la ley, por eso es la necesidad de tener estas estimaciones de resultados con ejercicios matemáticos que son los conteos rápidos.

Y a partir de sus conteos rápidos se harán para las 15 gubernaturas (INAUDIBLE) elección de gobernador y para la elección de diputaciones en materia federal y de ahí lo que nos arroja es las estimaciones, es: si es una elección cerrada o si una fuerza política tiene un determinado porcentaje de avance frente a otra opción política.

Entonces eso que da es una certeza frente a los resultados que tendremos de los cómputos el siguiente día.

ALICIA SALGADO: Vamos a estar muy atentos y seguramente platicando con nuestra comisionada consentida Claudia Zavala, presidenta de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y Comité de Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral; y digo consentida porque de verdad aclaras las dudas.

CLAUDIA ZAVALA: Muchas gracias.

ALICIA SALGADO: Hoy creo que es lo más importante que nosotros tengamos confianza de salir a votar.

CLAUDIA ZAVALA: Así es con toda la confianza Alicia, y sobre todo hay que esperar cuando las autoridades salgamos con esa tendencia de resultados; generalmente los contendientes salen a proclamarse pero de verdad hay que esperar a estos ejercicios que nos dan unas estimaciones muy reales de cómo van a ser los resultados o si hay una elección que están cerrada.

ALICIA SALGADO: Muchísimas gracias Claudia Zavala.

CLAUDIA ZAVALA: Muy buenas noches hasta luego.

ALICIA SALGADO: Hasta luego.

SEM/YBG

En entrevista, Alfonso Suárez, secretario general de Gobierno de la Ciudad de México, habló sobre el operativo de seguridad con motivo de la jornada electoral del próximo domingo

(2021-06-03), 103.3 Radio Fórmula , José Cárdenas Informa, José Cárdenas, (Entrevista) - 18:31:49, Duración: 00:09:46 Precio \$1,807,810.00

JOSÉ CÁRDENAS, CONDUCTOR: Antes de comentar con usted el tema del regreso a clases el próximo 7 de junio como anunció la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y como se ha anunciado en varios estados de la República como Aguascalientes, Ciudad de México y Jalisco y San Luis Potosí, antes de ir con eso permítame el contacto con José Alfonso Suárez del Real y Aguilera, él es el secretario general de gobierno de la Ciudad de México porque están

anunciando las autoridades de la capital del país un operativo de seguridad con motivo de la jornada electoral del próximo domingo 6 de junio, Alfonso, muchas gracias por tomar la llamada secretario, muchos saludos.

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO DE LA CDMX: Al contrario, un placer saludarte Pepe y a través suyo a todos sus seguidores y radioescuchas.

JOSÉ CÁRDENAS: Muchas gracias Alfonso Suárez del Real, que bueno escucharte bien y en buen estado de salud después del episodio aquel ya no tan remoto, pero sí muy sonado, por tu enfermedad de Covid, por tu contagio de COVID, 'que van a hacer las autoridades de la ciudad para garantizar a los ciudadanos una jornada electoral pacífica?

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL: Mira, fundamentalmente vamos a generar las condiciones de tranquilidad con la participación y la presencia de 18, mil 856 elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, más 160 equipos de trabajo de la policía metropolitana cerca de las zonas que están en regiones en donde habrá centros de recolección de unas en las 33 sedes locales del Instituto Electoral de la Ciudad de México, así como las 24 sedes distritales y las sedes centrales, tanto del INE, como del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Además de esto estaremos teniendo un puesto de mando en la sala de crisis de la propia sede de la Secretaría de Seguridad Ciudadana desde donde el secretario de seguridad estará al tanto junto con su equipo, con la participación y presencia de compañeras y compañera de la fiscalía de la Secretaría de Gestión de Riesgos y Protección Civil, de mi propia Secretaría estaremos al operando esta parte relativa a la garantía de la seguridad durante la jornada electoral un tanto nosotros, tu servidor estará junto con los representantes del INE y del Instituto Electoral de la Ciudad de México, así como de otras instancias de la gestión de la gobernabilidad en la propia ciudad desde la sede del C5 a efectos de poder tener acceso a las cámaras que el gobierno de la Ciudad difunde en todo el territorio de la misma para desde ahí poder estar observando y previniendo cualquier situación que pudiera generar algún atención que prácticamente nosotros estamos convencidos de que quienes mejor harán la tarea de generar una elección participativa, entusiasma y en paz van a ser las y los ciudadanos.

Para empezar ese ejército de hombres y mujeres que forman parte de cada una de las mesas directivas de las casillas. A eso añadir las y los observadores, las y los representantes de las diversas organizaciones políticas que se han acreditado son garantes de un proceso que en esta ciudad siempre es muy entusiasta, que siempre con mucho cariño, con mucha dedicación y obviamente como una ciudad capital con gran presencia en el debate político entre sus ciudadanos siempre hay mucha emoción en este tipo de procesos a efecto de garantizar primero que nada la sanidad del ejercicio democrático. Esa será como la divisa o la distinción de este ejercicio electoral 2021 que se está llevando a cabo bajo un esquema de garantías del derecho a la salud en donde todas y todos sin distingo de niveles de gobierno nos hemos puesto la camiseta de trabajar juntos para lograrlo, para que...

JOSÉ CÁRDENAS: Alfonso, todo esto va a significar la vigilancia severa vigilancia de casi 7 mil 500 inmuebles que van a albergar poco más de 13 mil 170 casillas que ya

están dadas en el mapa de la Ciudad de México y van estar patrullando y pendientes del proceso desde las 5:30 de la mañana.

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL: 5:30 de la mañana, efectivamente desde este momento van a estar mis compañeras y compañeros, estos más de 18 mil elementos que ha convocado la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

JOSÉ CÁRDENAS: Casi 19 mil.

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL: 19 mil, exacto, y quiero decir que esto es parte de la vigilancia natural, la vigilancia cotidiana de fin de semana que lleva a cabo la Secretaría de Seguridad Ciudadana, no quiere decir que se va a disminuir esos operativos, esas acciones de seguridad que se tienen de forma cotidiana a favor de la ciudadanía en esta capital.

Si no va ser parte de un operativo en donde se va a resguardar fundamentalmente tranquilidad y seguridad en cada una de estos inmuebles a los que tú has mencionado, 1 mil 754 planteles escolares públicos están involucrados en 182 espacios públicos que fueron seleccionados para tener mesas de votación en estos lugares, 339 inmuebles gubernamentales federales o locales también recibirán mesas de casilla, así como 4 mil 534 domicilios particulares, ciudadanos y ciudadanas que facilitaron a las autoridades electorales un espacio dentro de su propiedad para el ejercicio democrático de este domingo 6 de junio.

JOSÉ CÁRDENAS: Alfonso Suárez del Real, hay ley seca, va a haber de este domingo.

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL: Si la va a haber el domingo en los 16 gobiernos de alcaldías han emitido sus leyes cada uno de ellos y en función a lo dispuesto por el artículo 300 de la ley de Procedimiento Electoral, ¿cuál es la diferencia en estas emisiones Enrique? (SIC) que si se va a permitir la venta de alcohol al copeo siempre y cuando se sea con alimentos y en restaurante solamente, es decir en botella o en envase cerrado no se permite la venta, nos permite la ingesta de bebidas alcohólicas en bares ni en ningún tipo de establecimientos con excepción exclusiva de los restaurantes con alimentos.

Y te llevas como siempre una primicia, las tres grandes organizaciones gastronómicas de esta ciudad han comunicado a mis compañeros secretario de desarrollo Económico y el secretario de Turismo de que van a hacerse correspondientes para un consumo moderado en los establecimientos mercantiles y agradeciendo el hecho de poder, de haber tomado en cuenta una solicitud muy formal que nos plantearon, dada la situación de que se han venido viviendo a lo largo de estos últimos 14 meses en los que ellos de una forma muy comedida siempre han venido apoyando las diferentes medidas sanitarias que hemos aplicado, que han ido desde la ausencia total de operaciones, a las aperturas del espacio público con aforos pequeños etcétera.

JOSÉ CÁRDENAS: Pues te agradecemos muchísimo José Alfonso, te agradecemos mucho que nos brindes tan precisa información, es mejor estar informados y enterados de que se está haciendo todo lo posible para garantizar unas elecciones pacíficas y por supuesto seguras para los ciudadanos, muchas gracias como

siempre.

ALFONSO SUÁREZ DEL REAL: A tí como siempre pepe como siempre, un placer.

JOSÉ CÁRDENAS: Igualmente, gracias, José Alfonso Suárez del Real y Aguilera, secretario de Gobierno de la Ciudad de México.

LHEH

-o0o-